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Г. В. Ледуховский:
«Они не хуже и не лучше, 
они просто другие»



2SEMPER_IN_MOTU           3/2023 (№51)ИНТЕРВЬЮ

Ровно год назад, 25 марта 2022 года, Григорий Васильевич Ледуховский вступил в должность 
ректора ИГЭУ. Год – много это или мало? Вопрос спорный. Однако с уверенностью можем ска-
зать, что вуз находится на верном пути.  А значит пришло время ближе познакомиться с его 
руководителем и услышать некоторые суждения на волнующие темы. 

Нужно двигаться вперед

– Григорий Васильевич, расскажите, как опреде-
лились с будущей профессией?

– Решение стать энергетиком, по большому сче-
ту, было случайностью. Мне в школе хорошо да-
валась физика. Заслуга в этом, конечно, не моя: 
повезло с учителем – Наталья Николаевна Сипи-
лина, учитель физики Антоновской средней шко-
лы Красносельского района Костромской области, 
не только привила любовь к этому предмету, но и 
готовила меня к олимпиадам различного уровня. 
И к 11 классу у нашего тандема уже 
был довольно большой багаж побед 
и призовых мест на таких олимпиа-
дах; он давал право с минимальны-
ми вступительными испытаниями 
поступить в один из профильных 
столичных вузов. Но время было 
сложное: родителям было бы труд-
но обеспечить проживание в столи-
це парню из села (во всяком случае, 
так мы совместно решили). И здесь, 
в самый ответственный момент 
– момент выбора вуза, ключевую 
роль сыграл Владимир Николаевич 
Виноградов, тогда и ныне – доцент 
кафедры химии и химических тех-
нологий в энергетике ИГЭУ, мой земляк и человек, 
в последствие сыгравший главную роль в моем 
становлении как энергетика-практика. Он рас-
сказал об ИГЭУ. И он же посоветовал выбрать спе-
циальность «Тепловые электрические станции». 
Собственно, ни об одном из принятых на основе 
его советов решений я не пожалел.

– Помните ли себя студентом? Каким был сту-
дент Григорий Ледуховский? 

– Конечно, помню. Это же было всего чуть боль-
ше 20 лет назад [улыбается…]. Об этом, наверное, 
нужно спрашивать моих замечательных учите-
лей, некоторые из которых работают в ИГЭУ и се-
годня. А если по сути вопроса, то скажу, что мне 
опять же повезло. Прием 2000 года на кафедре ТЭС 
был сильным, об этом позже неоднократно гово- Продолжение на стр. 3

рили многие преподаватели. У нас всегда была здо-
ровая мужская конкуренция: за оценку на семина-
ре, за место в рейтинге, за килограммы в рывке на 
помосте тяжелоатлетического зала ИГЭУ, за одо-
брение девичьей части населения общежития по-
сле исполнения очередной песни под гитару и т.п. 
Тогда мы не думали, какие мы, а просто старались 
учиться, успевали заниматься спортом, а с третье-
го курса (а некоторые – раньше) еще и работать. 
В любом случае именно студенческие годы – са-

мые интересные, в чем-то беззаботные, в чем-то 
сложные, но, без сомнений, счастливые.

– Отличаются ли нынешние студенты от тех, 
что учились в Ваши студенческие годы? 

– Конечно. Они не хуже и не лучше, они про-
сто другие. Я, например, первый раз сел за персо-
нальный компьютер только на втором курсе вуза. 
И у нас не было мобильных телефонов, бесчислен-
ных облачных источников разного рода инфор-
мации. Сегодня уже не встретишь студента без 
планшета, смартфона, ноутбука и еще много чего. 
Такой разный «антураж», безусловно, формирует 

Они не хуже и не лучше, они 
просто другие
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значимые личностные отличия у молодых людей 
разных поколений. И это нормально. И вообще, не 
стоит все сравнивать в разрезе «Как было / как 
стало», нужно просто двигаться вперед, принимая 
и учитывая те особенности эпохи, которые сфор-
мировались здесь и сейчас.

– Что самое сложное в работе ректора? 
– Думаю, что это не свойство должности как 

таковой, а особенности человека, который в этой 
должности работает. Для меня, например, самое 
сложное – многозадачность и постоянная, иногда 
кардинальная, смена повестки. Тайм-менеджмент 
– не мой конек. Бывает сложно держать в голове 
два-три десятка параллельных задач и процессов 
совершенно разного уровня и разной тематики. 
Но это, наверное, приходит с опытом. Во всяком 
случае, сейчас, спустя год работы, в этом смысле 
стало несколько комфортнее.

– Находите ли время на отдых и «перезагрузку»? 
– Наверное, меньше, чем хотелось бы. Какие-то 

свои давние хобби, например рыбал-
ку, забросил ввиду нехватки времени. 
Без рыбалки волжскому человеку, как 
Вы понимаете, нелегко [смеется…]. 
А вообще, эту самую «перезагрузку» 
сейчас обеспечивает, в основном, се-
мья. Она у меня замечательная, умеет 
быстро настроить на нужный лад.

– Что Вы сейчас читаете? 
– Конкретно сейчас – небольшую 

книжку из серии «Неформальные био-
графии» о Дмитрии Ивановиче Менде-
лееве. Её мне подарил один мой друг, 
который периодически довольно 
«метко» снабжает меня интересной 

литературой. Очереди на прочтение ждет другой 
его подарок – книга известного авиаконструктора 
Игоря Ивановича Сикорского «Небо и небеса».

– Как Вы относитесь к музыке? Каковы Ваши пред-
почтения в ней? 

– Отлично отношусь, хотя экспертом точно 
не являюсь. Когда-то я учился в Плёсской музы-
кальной школе, но не окончил, поскольку воз-
никли непреодолимые логистические проблемы: 
чтобы попасть в музыкальную школу, нужно было 
переправляться через Волгу, а тогда, как назло, со-

Музыка в жизни обязательно 
должна быть

вершенно развалилась система речных перевозок, 
пассажирский катер ходить перестал. Затем, спаси-
бо родителям, продолжал музыкальное образова-
ние с индивидуальным педагогом. Наверное, с тех 
пор я полюбил классику. Здесь мой «музыкальный 
бог» – Сергей Васильевич Рахманинов. Хотя могу 
слушать и совершенно другую музыку. Например, 
в детстве один мой старший друг, который, кста-
ти, стал известным валторнистом России, подарил 
мне кассету Gipsy Kings, с тех пор я влюблен и в эту 
музыку. Часто с удовольствием слушаю Дмитрия 
Александровича Хворостовского: его голос вызы-
вает какой-то необъяснимый внутренний резо-
нанс. Люблю многих бардов. Короче говоря, музы-
ка в жизни обязательно должна быть и она должна 
быть разной. 

– Григорий Васильевич, скажите, какое, на Ваш 
взгляд, самое важное изменение произошло за этот 
год в вузе? 

– С самого начала работы в марте 2022 года 
мы видели главной задачей перезагрузку взаи-
моотношений вуза и отрасли. Мы понимали, что 
специфика времени требует более тесной связи 
университета с предприятиями по всем направ-
лениям деятельности: в образовании, науке, про-
фориентации, молодежной политике и др. На это и 
были направлены основные усилия в прошедшем 
году. Главный результат этой работы, который 
мы имеем к настоящему времени, – подписанное 

Специфика времени требует 
более тесной связи университе-
та с предприятиями
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Беседовала Любовь Кольцова
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соглашение с нашим ключевым индустриальным 
партнером – АО «Концерн Росэнергоатом». Это 
соглашение рассчитано до 2025 года и предусма-
тривает серьезную модернизацию материальной 
базы вуза при беспрецедентной финансовой и 
экспертной поддержке атомщиков. Мы создадим 
такие научно-образовательные пространства, ко-
торых нет ни в одном из вузов страны. Здесь и от-
раслевой центр компетенций в области релейной 
защиты и автоматизации, и испытательно-серти-
фикационный центр высоковольтного оборудова-
ния, и целый набор центров тренажерной подго-
товки энергетиков и еще много чего интересного. 
Кроме того, в соглашении уделено много внимания 
усилению практико-ориентированного характера 
образовательного процесса, вопросам профориен-
тации, технологического предпринимательства, 
спорта. Я очень рад, что в лице генерального ди-
ректора Концерна, выпускника нашего вуза (кста-
ти, тоже по специальности «Тепловые электриче-
ские станции»), Андрея Ювенальевича Петрова и 
многих его коллег мы нашли единомышленников, 
готовых активно включиться в работу по укрепле-
нию Ивановского Энерго. Так что теперь нам нуж-
но как никогда ответственно отнестись к девизу 
нашего вуза «Всегда в развитии», поскольку рабо-
ты предстоит много. 

– Время идет, университет меняется, в образо-
вании происходят неизбежные реформы. Каким Вы 
видите наш университет через 5 лет? 

– В принципе, видение университета через пять, 
а равно и через десять лет, подробно изложено 
в программе развития вуза на период до 2032 года. 
Это объемный и довольно сложный документ, ко-
торый мы готовили почти год. Сейчас он находится 
на согласовании в Минобрнауки России. Как толь-
ко программа будет утверждена, мы разместим 
её на официальном сайте вуза, и интересующи-
еся смогут изучить документ в деталях. Если же 
кратко описать целевую модель развития универ-
ситета, то это можно сделать так: ИГЭУ – практи-
ко-ориентированный технический университет, 
главными характеристиками образовательного 
процесса в котором являются формирование у вы-
пускников опережающих (в смысле тренда разви-
тия технологий) компетенций, а также владение 

Начало на стр. 3

ИГЭУ – практико-ориентирован-
ный технический университет

ими цифровыми и интеллектуальными техноло-
гиями управления объектами профессиональной 
деятельности. Ну а чтобы такой целевой модели 
достичь, нужно много сделать как в части пере-
сборки образовательных программ и технологий 
обучения, так и в части инфраструктуры, кадрово-
го обеспечения, условий для жизни и отдыха сту-
дентов и сотрудников и еще много чего. Кроме это-

го, уже меньше чем через пять лет в Иванове будет 
запущен в эксплуатацию Научно-образователь-
ный кампус «Большая Ивановская мануфакту-
ра». Это важнейший проект, реализация которого 
обеспечит серьезное содержательное укрепление 
всей системы высшего образования региона. Здесь 
ИГЭУ, как член Консорциума ивановских вузов и 
научно-исследовательских институтов, также бу-
дет задействован в решении самых разных задач 
в образовательной, научной сферах, а также во 
всем, что связано с реализацией, так называемой, 
третьей миссии университетов. 

Благодарим Григория Васильевича за уделенное 
время и желаем дальнейшей плодотворной работы 
на благо университета.
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Данил Шинкевич (2-43М), 
Юлия Титова (2-43М),  Анастасия 
Кряжева (2-4М) и Семен Воронин 
(2-4М) в рамках своей предди-
пломной практики 2 февраля от-
правились в город Сочи на одну 
из самых современных электро-
станций России, входящих в со-
став АО «Интер РАО – Электро-
генерация». Всего компания 
насчитывает 22 филиала, сум-
марной установленной электри-
ческой мощностью 21,457 ГВт 
(на конец 2021 года).

В течение семи недель 
без пяти минут специалисты 
проходили практическую под-

готовку в котлотурбинном цехе по направлению 
«Теплоэнергетика и теплотехника» и в цехе ав-
томатизированных систем и управления процес-
сами по теме «Управление в технических систе-
мах» Сочинской ТЭС. Предприятие уже второй год 
подряд принимает на оплачиваемую практику  

Провести почти два месяца на побережье Черного моря, отправившись на производственную 
практику на Сочинскую ТЭС – поистине небывалая удача. И зимнее время года этому совершенно 
не помеха. Уникальные возможности открыли для себя четверо инициативных и ответствен-
ных магистрантов факультета информатики и вычислительной техники и теплоэнергетиче-
ского факультета ИГЭУ.

Ближе к морю

студентов по программе 
привлечения молодых спе-
циалистов. Ребята на период 
практики получили не только 
официальное трудоустройство, 
заработную плату, но и компен-
сацию затрат на жилье и про-
езд. Ну а пребывание на Черно-
морском побережье оставило 
незабываемые впечатления.

В первые дни практики ре-
бятам провели подробную экс-
курсию по предприятию. Про-
демонстрировали весь процесс 
выработки электроэнергии, 
познакомили с работой цехов. 
На блочном щите управления 
станцией работники предпри-
ятия, тоже бывшие студенты 

Ивановского энергоуниверситета, показали рабо-
ту оперативного персонала и начальника смены.

Напрашивается вопрос: что нужно сделать, что-
бы попасть на практику на предприятие? Об этом 
нам поведают сами участники.

Продолжение на стр. 6
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Данил Шинкевич:
«У компании Интер РАО проходят различные 

викторины. Набрав достаточное количество бал-
лов, можно попасть на практику. Нам удалось 
пройти без участия в викторине, лишь написав 
письмо на почту. Со всеми был заключен срочный 
трудовой договор. Работали по 8 часов в должно-
сти «техник». Помогали коллегам с бумагами и па-
раллельно нам показывали некоторые части стан-
ции, как все устроено изнутри. 

В связи с ограничениями из-за коронавируса мы 
пропустили одну выездную производственную 
практику. Получается, впервые попали на дей-
ствующее предприятие. Воочию познакомились 
с оборудованием. И именно здесь, на производстве, 
мне подсказали несколько важных моментов для 
моей дипломной работы на тему «Разработка ав-
томатической системы регулирования мощности 
ГТУ», которые я не мог найти в учебной литерату-
ре. Из трудностей – только выпавший снег на пару 
дней, который не планировался. Для местных это 
апокалипсис. Практикой довольны, посмотреть 
на всю «кухню» изнутри было очень познаватель-
но. Погода в Сочи даже в феврале-марте отличная. 
Это прекрасная возможность провести хорошо вре-
мя на выходных, а в будни узнать много нового!»

Юлия Титова:
«Я считаю, что нам очень повезло. Отправив 

свою заявку на электронную почту станции, мы 
попали на Сочинскую ТЭС. Почти все время уходи-
ло на выполнение задач практики, согласованных 
с моим научным руководителем доцентом кафе-
дры систем управления Андреем Николаевичем 
Никоноровым. Также сотрудники были не против 
поделиться личным опытом, который, конечно же, 
поможет нам в будущем. В зависимости от профи-
ля обучения нас направили в разные цеха. Сотруд-
ники оказали теплый прием. Отвечали на любые 
наши вопросы, даже самые глупые. Единственное, 
что вызвало трудности - дорога от дома до города 
Сочи. Ехали с пересадкой через Москву на поезде 
в плацкартном вагоне полтора дня, что не очень 
удобно. Но я, безусловно, советую попасть на прак-
тику именно на эту станцию». 

Начало на стр. 5

Борис Кочаров
1 - 21М
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В силу определенных обстоятельств конкурс 
в университете в последний раз проводился два 
года назад. Ощущение праздника от долгого ожи-
дания было неминуемо. Традиционно участникам 
предстояло пройти несколько этапов, которые 
включали в себя презентацию визитной карточки, 
интеллектуальное, творческое и даже спортив-
ное состязания, а также не обошлось без задания 
на смекалку – для юношей и умение дефилировать 
на сцене – для дам.

Зрительный зал был полон, а группы поддерж-
ки – невероятно шумны и активны. Обворожи-
тельной Олесе Проняевой (1-ЭЭ-4) и неподражае-
мому Денису Политову (1-ТЭ-4) выпала честь стать 
ведущими этого вечера. Оценивать молодых и ам-
бициозных ребят всегда непросто. Председателем 
строгого, но справедливого жюри стал директор 
студенческого культурного центра А.С. Антонюк. 

Самым ярким и незабываемым конкурсом по 

КОНКУРС

Мисс и Мистер общежитие 

Продолжение на стр. 8

праву можно считать презентацию визитной кар-
точки на тему: «Если бы я был/была комендан-
том». Конкурсанты приложили немало усилий, 
чтобы сделать пародию на своего коменданта и 
не оказаться в его «черном» списке. А творческий 
конкурс раскрыл участников с самой неожидан-
ной стороны.

Интеллектуальные задания заставили заду-
маться даже самых эрудированных конкурсантов. 
Например, в конкурсе «Что это такое?» юношам 
предстояло правильно назвать женские предметы, 
а девушкам – мужские. Всех труднее оказалось са-
мой колоритной паре конкурса – Луэмба Гашпар 
и Ндаке Сайра Грасс (общ. №1). В силу языкового 
барьера ребята не смогли дать точные ответы. Но 
это не повод расстраиваться. Меняя один наряд за 
другим, пара непременно могла претендовать на ти-
тул самой стильной, элегантной и очаровательной. 

2 марта в ИГЭУ прошел конкурс на самую творческую, эрудированную и гармоничную пару «Мисс 
и Мистер общежитие – 2023». Конкурс был приурочен к празднованию Международного женского 
дня и Дня защитника Отечества. Спонсорскую поддержку мероприятию оказал Профком студен-
тов и аспирантов ИГЭУ. 
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Начало на стр. 7

Но судьба распорядилась иначе. Ребята стали лучшими в сложнейших 
спортивных состязаниях, поэтому титул «Мистер и Мисс спорт» ока-
зался поистине заслуженным.

По итогам конкурса победителями и гордостью своего общежи-
тия стала пара из общежития №2 – Самоделова Дарья и Бражкин 
Данил, которые были удостоены звания «Мисс и Мистер общежитие – 
2023».

Русин Данила и Замураева Алена (общ. №3) завоевали титулы 
«Мистер позитив» и «Мисс очарование», Кочетов Василий и Болотова 
Алина (общ. №4) удостоены звания «Мистер и Мисс интеллект», Мы-
сков  Максим и Суркова Оксана (МК) стали «Мистер креатив» и «Мисс 
талант», а Петряшов Владислав и Воробьева Наталия (общ. №3а)  – 
«Мистер и Мисс элегантность».

После окончания конкурса Дарья и Данил поделились своими 
эмоциями и рассказали о том, что привело их пару к успеху.

Дарья Самоделова (1-ЭЭ-2): «Впечатления от 
конкурса потрясающие! Все участники позитивные 
и “заряженные”, очень отзывчивые и общительные. 
На подготовку пришлось потратить немало време-
ни. Но, благодаря позитивному настрою, мы смогли 
выполнить поставленные перед нами задачи. Данил 
проделал замечательную работу при написании 
сценария к визитке. Я занималась монтажом ви-
део. Отдельное спасибо Анне Михайловне за предо-
ставленное помещение для съёмки видео. И конеч-
но, хочется поблагодарить нашу группу поддержки 
за участие в подготовке к конкурсу. Организация 
конкурса отличная! Мы очень рады, что нам предо-
ставили возможность принять участие!»

Данил Бражкин (1-ЭЭ-5): «Так как конкурс не 
проводился уже два года, было не совсем понятно, 
что это такое и с чем это «едят». Но в целом го-
товиться было несложно (боялись всё не успеть, но 
это пустяк). Тем более с подготовкой нам помогали 
ребята из общежития, так что на конкурс вместе 
с Дарьей шли заряженные на победу. Основную став-
ку делали на видеовизитку и творческий номер. Сам 
конкурс получился увлекательным, и конечно, как и 
любое соревновательное мероприятие не обошлось 
без суеты, ошибок, переживаний и ярких эмоций от 
победы».

Поздравляем победителей и благодарим организаторов и всех 
членов жюри за возможность насладиться красотой, молодостью 
и талантами наших студентов!

Больше фотографий можно увидеть в социальной сети Вкон-
такте в группе MEDIAцентра ИГЭУ, считав QR-код. 

КОНКУРС

Мария  Апухтина
1 - 48

                                                3/2023 (№51) 8
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СПОРТНОВОСТИ

Алексей Воронов
4 - 7

Довольно насыщенными на спортивные меро-
приятия оказались последний месяц зимы и на-
чало весны! 

Всю зиму наши лыжники покоряли снежные рав-
нины, занимая вершины пьедестала. На соревно-
ваниях в рамках Спартакиады муниципальных 
образований Ивановской области Екатерина 
Роговская (1-ЭЭ-1) принесла вузу золото на дистан-
ции 5 км среди женщин. В деревне Почевино Леж-
невского района прошла традиционная массовая 
лыжная гонка «Лежневская лыжня 2023», где 
Кристина Новикова (1-75 ФЗВО) стала второй сре-
ди женщин 18-29 лет на дистанции 3 км. 

В деревне Данилово Комсомольского района 
в соревнованиях «Лыжня России – 2023» Илья 
Попов (2-28) занял 1 место в категории мужчины 
18-29 лет на дистанции 3 км. В Первенстве Ярос-
лавской области по биатлону среди юношей 
2004-2005 г.р. Арсений Коробкин (1-ТЭ-4) принес 
вузу уверенную победу. 

4 февраля наши спортсмены покоряли столи-
цу. В Москве прошли Всероссийские соревно-
вания по киокушинкай «Кубок сэйкен». Наша 
студентка Инна Гришанова (2-12) заняла 2  место 
в категории женщины до 60 кг. На Всероссийских 
соревнованиях по всестилевому каратэ «Золо-
тое кольцо России», прошедших в нашем городе 
17-20 марта, Инна Гришанова, Анна Воробьева (1-
ТЭ-1) и  Дмитрий Баженов (2-3) завоевали 2 место 
каждый в своей категории.

8-9 февраля в Орле прошли XXVII межреги-
ональные соревнования по легкой атлетике 
на призы ЗМС В.Н. Тихомировой. Магистрант  

Максим Савченко 
(2-60М) занял 1 
место в прыжках в 
длину с результа-
том 7 м 56 см и стал 
вторым в тройном 
прыжке с резуль-
татом 14 м 96 см. 
Роман Айсин (2-
27) занял 3 место 
в тройном прыжке 
с результатом 14 м 
36 см.

14-17 февраля в 
Старом Осколе про-
шел Чемпионат 
ЦФО по прыжкам 

на батуте и ДМТ. Дмитрий Лебедев (2-31), высту-
пая в составе сборной команды нашей области, за-
нял 1 место в индивидуальных прыжках, 2 место 
в прыжках на двойном мини-трампе. А также 1 ме-
сто в синхронных прыжках на батуте в паре с на-
шим выпускником Романом Фокиным.

22 марта стало известно, что мужская сборная 
ИГЭУ по волейболу стала серебряным призером 
Спартакиады вузов Ивановской области 2022- 
23 уч. года, уступив первенство команде ИГХТУ. 
Тренер сборной ИГЭУ по волейболу – А.В. Ольхович.

От всей души поздравляем наших спортсме-
нов и желаем новых побед!


